

かたりべ 8

豊島区立郷土資料館だより



学童疎開での授業

第二次世界大戦の末期、戦争遂行の邪魔になるとして、国民学校（現在の小学校に当たる）の児童たちを東京などの都會から地方に疎開させる措置が取られました。豊島区の児童も、長野・福島・山形などに集団疎開しました。

この写真は、仰高国民学校の五年生が一九四四年八月から、敗戦後の四五年十一月までいた大屋館（長野県小県郡神川村、現在は上田市）における勉強の光景で、旅館のご主人、坂田堅二さんがお持ちのものです。授業は、写真のように、旅館で行ったり、また神川国民学校の教室を、地元の児童が下校した後に、使つたりしました。勉強に使つている机は、食事の飯台にもなる長机です。旅館では子供たちの食事の確保が大変で、配給だけでは足らず、入った小作米も回しました。それでも子供たちはおなかをすかして、菓子クルミや干柿やさつまいもなどを黙つて取つて食べたといいます。郷土資料館ではこうした資料やお話をもとに、現在、学童疎開をテーマにした特別展を準備中です。

ね。とくに藤子先生のファンでとても感激しました。

した。できたら一度会つて見たいです。本当にありがとうございました。（渋谷区 18女）

◎ついに展示してあつて、すごいと思った。

僕も漫画家を目指しているので、先生方に負けないよう頑張ろうと思います。（足立区 18男）

——時々は豊島区を思い出して下さいネ。

○大学3年間とその後の数年を要町で暮らし、興味深く見せて戴きました。（入間市 45男）

○2度目の来館です。トキワ荘展をきっかけにして来ました。前に南長崎に勤めていたのです

が解体前に一目だけでも見たかったと残念です。良い企画をありがとうございました。（渋谷区 36女）

——14号室の復元は充分楽しんで頂けたようで安心しました。

○14号室、とてもいいと思います。（巣鴨 16女）

○トキワ荘の一室を見た時に、戦後一寸落ち着いた頃、そこそこにこんな生活があつたと、懐かしさで胸が一杯になりました。世に出ようと

苦しさを楽しさに替えて頑張った人々の心が伝わってきます。今の若い人達はどう思うのでしょうか？（東久留米市 57女）

○当時の手塚先生の部屋がほぼ完全な形で再現されていましたのは感動しました。貴重な資料も拝見でき、来て良かった！（練馬区 34男）

○復元した部屋がすてきだった。天井の板は、僕も漫画家を目指しているので、先生方に負けないよう頑張ろうと思います。（足立区 18男）

——時々は豊島区を思い出して下さいネ。

○大学3年間とその後の数年を要町で暮らし、興味深く見せて戴きました。（入間市 45男）

○とくにトキワ荘の復元が良かつたです。先生方にこれからもガンバッテくださいとお伝えください。（目黒区 18女）

——ときわそゝの家など、とてもおもしろかったです。

○トキワそゝが立体になつていたからおもしろかったです。またきます。（南池袋 10女）

○藤子不二雄先生の室の復元には驚ろかされました。すばらしい完成度です。その他ヤミ市・アトリエ村もすばらしく、当時の日本の状況が偲ばれる好企画だと思います。（大宮市 41男）

——資料館には他の展示もあります。そちらについても、ご意見をお聞かせ下さい。

○本当はトキワ荘展を見に来たのだけれど、それよりもヤミ市とアトリエ村の模型にビックリしてしまいました。実にすばらしい。トキワ荘

展は、今までのどの特集よりも細かく資料なども大変良くそろつていて、とても楽しくまたうらやましく思つたりしました。（北区 20男）

○トキワ荘展は大変凝つていて、ウワサ通り素晴らしいでした。でも常設展もとても良かつたので、また来たいと思います。（北区 20男）

○ヤミ市・トキワ荘等の展示が大変なつかしく思えましたので、戦後についての展示をこれからも希望します。（和光市 43男）

——展示室が狭く満足できる展示をすること

○内容は良い。原稿の展示等は最高だけどもう少し大きく取り扱つてほしい。（千葉市 17男）

○「背番号0」をもうちょっと見たかった（板橋区 13男）

○ヤミ市やその他の左がわもたまにかえないとワンバターンになりそう。（西池袋 11女）

——でも、企画と質で頑張りたいと思います。

○T.V.で知りました。豊島らしい良い企画でした。（板橋区 48男）

○これまでの企画の中で最も良かつた。資料が豊富で非常に良く理解できたからである。今後もこのような企画に期待する。（東池袋 24男）

○実際に面白い企画と思う。どのような展示になるか期待していましたが、大変感激しました。

今後も、興味深い特別展・企画展が行われることを期待します。（板橋区 22男）

※ ※ ※

特別展「トキワ荘のヒーローたち」の開催は、資料館にとつて貴重な経験でした。皆さんのご意見を今後の展示計画に充分生かしたいと考えています。な今回充分に意を尽くせなかつた点を補う意味で、トキワ荘関係資料集の作成を計画しております。計画が軌道に乗れば、一、二年のうちに刊行できることと思います。

は大変難しいのですが、許して下さい。

『地域史講座』

やはり、五回連続の講座を二回分予定しています。そのうち五月～六

一九八七年度の資料館行事予定

◎特別展

『豊島の学童疎開(仮題)』

期間 七月一日～八月三〇日

現在、福島県・山形県・長野県等の区内からの疎開先の調査が進められており、新発見の資料が集められつつあります。

『豊島の農業(仮題)』

期間 十一月四日～十二月二〇日

今はもう見られなくなつた区内の農業の様子を探る中で、現在の豊島区の基礎がつくられていつた背景を考える企画にしたいと思つています。

◎講座

資料館で企画する講座には、歴史講座・

地域史講座・文化財講座があり、いずれも「広報としま」で受講者の募集をしております。

『歴史講座』

五回連続の講座を、この秋に二回分予定しています。このうち九月から十月の時期には、

現地見学を中心として中世板碑を取り上げます。また、十一月～十二月頃に、近代史の中からテーマを選んで開催する予定です。

月には、「江戸の町家」と題した講座を開きます。また、来年二月～三月頃に古代史または中世史からテーマを選んで開催する予定です。

月には、「江戸の町家」と題した講座を開きます。また、来年二月～三月頃に古代史または中世史からテーマを選んで開催する予定です。

『文化財講座』

五・七・九・十一・一・三の各月に、計六

回の開催を予定しています。

◎史跡散歩

十月に二回ほど区内の散策をする会を計画

していきます。

◎調査

資料館では、種々の調査事業を実施しておりますが、調査員公募の調査として「歴史生活資料所在調査」が九月～十月に予定されています。調査員募集は、「広報としま」でおこないます。

◎刊行物

本年度は「豊島区近代地図集(第一集)」

「豊島宮城文書」「研究紀要三号」「収蔵資料目録(第三集)」「資料館だより(九号～十二号)」の刊行が予定されています。

以上の予定については、計画が具体的になつた段階で、「広報としま」紙上に掲載いたしましたので、広報の記事にご注意下さい。

かたりべ

No.8

1987年3月30日
発行

・
豊島区立郷土資料館
・
豊島区西池袋2-37-4
・
電話03-980-2351

